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Разработка биотехнологий и биопрепаратов для 
пищевой промышленности – важный элемент 
обеспечения продовольственной безопасности 
республики. Применение микроорганизмов-про-
дуцентов (дрожжи, мицелиальные грибы, бакте-
рии и др.) в решении технологических задач по-
могает расширить ассортимент выпускаемой 
биотехнологической продукции и повысить ее 
конкурентоспособность на внутреннем и внеш-
нем рынках, решает задачу импортозамещения. 

«Сегодня на территории ЕАЭС разрешены к 
применению около 3 тыс. разнообразных пище-
вых добавок, вкусоароматических веществ и 

ферментов, но более 80% их импортируется. 
Данное обстоятельство негативно сказывается 
на обеспечении продовольственной безопасно-
сти, так как современные технологии производ-
ства продуктов питания предусматривают ис-
пользование пищевых добавок и в случае пре-
кращения их поставок нарушается вся техноло-
гическая цепочка», – замечает А. Шепшелев.

Какие решения предлагают ученые-микробио-
логи? В институте не первый год ведутся работы 
по получению ферментов и добавок, применяе-
мых в пищевой промышленности. В числе раз-
работок – штамм-продуцент глюкозоизомеразы 
для производства глюкозо-фруктозного сиропа 
и фруктозы (совместно с Институтом катализа 
СО РАН); браззеин – растительный белок интен-
сивного сладкого вкуса, который используется 
как сахарозаменитель нового поколения; штамм-
продуцент фермента бета-галактозидазы, 
предназначенной для производства безлактозных 
продуктов питания, а также для получения глю-
козо-галактозных сиропов – заменителей сахара, 
лекарственных препаратов, корректирующих 
лактазную недостаточность, галактоолигосаха-
ридов пребиотического действия.

Для промышленного применения перспектив-
на технология холодной стерилизации пищевых 
продуктов и упаковочных материалов, базиру-
ющаяся на совместном использовании каталазы 
и глюкозооксидазы. Совместное использование 

этих ферментов позволяет удалить кислород из 
упаковки, а продукты их реакции обладают сте-
рилизующим действием. Эту технологию можно 
использовать для консервации – удаления кис-
лорода из сухого молока, майонезов, напитков 
и др.

Еще одна новинка – разработанный совместно с 
Белорусским государственным университетом 
пищевых и химических технологий комплекс 
ферментов, разрушающих глютен. Он позво-
ляет получать безглютеновые продукты, пред-
назначенные в том числе для больных целиа-
кией.

«Сейчас совместно с НПЦ НАН Беларуси по 
продовольствию, а также кондитерскими пред-
приятиями республики реализуется проект по 
получению ферментного препарата «Инверта-
за», который используется при производстве кон-
дитерских изделий и позволяет естественным об-
разом повысить их качественные показатели и 
продлить сроки годности. Задача, которая стоит 
перед учеными, – найти естественный штамм-
продуцент с максимально высоким выходом ин-
вертазы, чтобы производство было экономически 
выгодным», – обращает внимание А. Шепшелев. 

На фото: ведущий научный сотрудник 
лаборатории молочнокислых и  

бифидобактерий Инна Найденко за работой

МАСШТАБНАЯ ЗАДАЧА ДЛЯ МИКРОБИОЛОГОВ      
Благодаря микроорганизмам, синте-

зирующим ферменты, кислоты, можно 
стерилизовать пищевые продукты и 
упаковочные материалы, получать без-
глютеновые и безлактозные продукты 
питания, фруктозу, сложные по строе-
нию витамины, рафинировать расти-
тельные масла, при этом отказавшись 
от традиционных химических методов. 
О возможностях использования штам-
мов-продуцентов в пищевой промыш-
ленности рассказал директор Института 
микробиологии НАН Беларуси Алек-
сандр Шепшелев.
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ЭКС был создан в 2023 году, он объеди-
няет представителей 30 ведущих универси-
тетских и академических центров России и 
Беларуси, в которых преподается и изуча-
ется историческая наука. Первое заседание 
ЭКС прошло 15 ноября 2023 года в Минске 
в Институте истории НАН Беларуси. 

Второе заседание совета продолжило 
системную работу по упрочению основ для 
дальнейшего углубленного взаимодействия 
российских и белорусских историков в де-
ле противостояния попыткам искажения и 
фальсификации исторического прошлого 
братских народов.

Открыл мероприятие помощник  
Президента Российской Федерации, со-
председатель Совместной российско-бело-
русской комиссии по истории, председа-
тель Межведомственной комиссии по исто-
рическому просвещению доктор историче-
ских наук, профессор Владимир 
Мединский. 

С приветствиями к участникам заседа-
ния обратились председатель Палаты пред-

ставителей Национального 
собрания Республики Беларусь Игорь 
Сергеенко, ректор МГУ Виктор Садов-
ничий, сопредседатель ЭКС с россий-
ской стороны, заместитель академика-
секретаря Отделения историко-филоло-
гических наук РАН академик Ефим Пи-
вовар. Одним из модераторов выступил 
директор Института истории НАН Бела-
руси Вадим Лакиза.

В первой части заседания обсуждались 
результаты деятельности ЭКС в июне 2023 
– мае 2024 года: работа по созданию еди-
ных российско-белорусских научных жур-
налов, входящих в ВАК России и Беларуси; 
вопросы о взаимном рецензировании рос-
сийских и белорусских учебников и учеб-
ных пособий в рамках деятельности ЭКС; 
вопросы мемориализации исторической 
памяти. 

Состоялись презентации опубликован-
ных с момента создания совета совместных 
российско-белорусских и других значимых 
учебных и научных изданий. 

Вторая часть заседания включала про-
ведение Международной российско-бе-
лорусской научно-практической конфе-
ренции «Методология и терминология 
исторического знания в контексте рос-
сийско-белорусского социогуманитарно-
го взаимодействия».

В ходе второго заседания ЭКС опреде-
лены и утверждены основные направления 
и планы работы совета до мая 2025 года, 
подписаны рабочие документы: декларация 
«О проведении в 2024–2025 годах Года 
исторических понятий и терминов», мемо-
рандум «Об учреждении публикационной 
серии «Труды Российско-белорусского со-
вета по истории. Серия «История для на-
стоящего и будущего», декларация «О соз-
дании Молодежной рабочей группы Экс-
пертно-консультативного российско-бело-
русского совета по истории».

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото rvio.histrf.ru

ПРЕЗИДИУМ  
НАН БЕЛАРУСИ

8 мая проанализировал резуль-
таты выполнения в прошлом го-
ду двух важных государствен-
ных программ.

Это Госпрограмма «Наукоемкие тех-
нологии и техника» (2021–2025 гг.) и 
Госпрограмма «Научно-инновационная 
деятельность Национальной академии 
наук Беларуси» (2021–2025 гг.). С до-
кладом по данным вопросам выступил 
начальник Главного управления науч-
ной, научно-технической и инновацион-
но-производственной деятельности ап-
парата НАН Беларуси Федор Ходоркин. 

Первая госпрограмма утверждена по-
становлением Совета Министров Ре-
спублики Беларусь от 23 апреля 2021 г. 
№245. Ответственный заказчик – НАН 
Беларуси. Ее цель – формирование на-
укоемкой экономики путем обеспечения 
научных, экономических и геополити-
ческих интересов республики, нацио-
нальной биоресурсной и экологической 
безопасности, технологического разви-
тия отраслей для достижения конку-
рентных преимуществ. Данная госпро-
грамма состоит из 7 подпрограмм.  
Среди них: «Инновационные биотехно-
логии», «Научное обеспечение эффек-
тивной и безопасной работы Белорус-
ской атомной электростанции и пер-
спективных направлений развития 
атомной энергетики», «Исследование и 
использование космического простран-
ства в мирных целях», «Развитие элек-
тротранспорта» и др. В 2023 году в рам-
ках госпрограммы выполнялось 220 ме-
роприятий, из них 202 по научному обе-
спечению и 18 ненаучных. 

Вторая рассмотренная госпрограмма 
утверждена постановлением Совета 
Министров Республики Беларусь от 22 
апреля 2021 г. №238. Ответственный за-
казчик – НАН Беларуси. Цель програм-
мы – развитие научно-инновационной 
деятельности инфраструктуры НАН Бе-
ларуси. Государственная программа со-
стоит из 6 подпрограмм. Среди них: 
«Развитие государственного научного 
учреждения «Центральный ботаниче-
ский сад Национальной академии наук 
Беларуси», «Развитие деятельности бе-
лорусской антарктической станции», 
«Изучение, идентификация и рацио-
нальное использование коллекций гене-
тических ресурсов растений» и др. В 
2023 году в рамках госпрограммы вы-
полнялось 68 мероприятий. 

В целом Президиум отметил высо-
кую эффективность реализации данных 
госпрограмм в 2023 году. Для безуслов-
ного достижения запланированных це-
левых показателей поручено: обеспечи-
вать ежеквартальный мониторинг хода 
выполнения программ в 2024 году и в 
последующие годы; принимать необхо-
димые меры по результатам ежеквар-
тального мониторинга; обеспечивать 
целевое использование бюджетных 
средств; соблюдать установленные сро-
ки выполнения мероприятий госпро-
грамм и др. 

На заседании был рассмотрен ряд 
рабочих вопросов. Так, Президиум 
принял постановление «Об изменении 
постановления НАН Беларуси от  
6 февраля 2018 года №1» и постанов-
ление об изменении регламентов адми-
нистративных процедур, осуществляе-
мых в отношении субъектов хозяйство-
вания.  

Пресс-служба НАН Беларуси

Делегация НАН Беларуси приняла участие в заседании Экс-
пертно-консультативного российско-белорусского совета 
по истории, который состоялся 16 мая в Москве. Это было 
второе заседание Экспертно-консультативного российско-
белорусского совета по истории (ЭКС) под общим названи-
ем «Историческая наука и историческое образование: рос-
сийско-белорусское социогуманитарное взаимодействие». 
Мероприятие прошло при поддержке и на площадке Рос-
сийского военно-исторического общества (РВИО).

«За вашими плечами – длительный 
путь в науке. Уверен, впереди ожидает 
еще немало свершений, – отметил пер-
вый заместитель Председателя Прези-
диума НАН Беларуси Сергей Чижик. 
– Все чаще говорится том, что главное 
в мире – это стабильность. И своим 
трудом вы многое сделали для ее под-
держания, в том числе и в сфере укре-
пления безопасности и обороноспо-
собности нашего государства».

В завершение своего выступления 
за многолетнюю плодотворную науч-
но-организационную деятельность, 
значительный вклад в развитие стати-
стической динамики систем автомати-
ческого управления и обработки ин-
формации, подготовку научных кадров 
высшей квалификации и в связи с 
90-летием со дня рождения Сергей 
Антонович вручил Валентину Михай-
ловичу нагрудный знак «Вялікі медаль 
Нацыянальнай акадэміі навук Беларусі» 
(на фото).

«За годы усердной работы Валентин 
Михайлович внес неоценимый вклад в 
развитие теории и практики систем ав-
томатизированного управления. А за го-
ды его руководства Институтом при-
кладной физики произошло существен-
ное расширение тематики исследова-
ний, благодаря которому мы и сегодня 
очень востребованы», – отметил дирек-
тор ИПФ Михаил Хейфец. 

«Своим главным научным трудом в 
жизни я считаю разработку теории ди-
намических систем со случайной струк-
турой. По этой теме защитил доктор-

скую, по моим стопам пошли и защити-
лись еще трое учеников, – рассказал В. 
Артемьев.

В торжественный день юбиляру вру-
чили Грамоту за подписью председате-
ля Государственного комитета по стан-
дартизации Елены Моргуновой, Почет-
ную грамоту от председателя Госу-
дарственного военно-промышленного 
комитета Республики Беларусь Дми-
трия Пантуса, приветственный адрес от 
заместителя начальника Генерального 
штаба Вооруженных Сил Республики 
Беларусь по научной работе полковника 
Виктора Тумара.

«Я пришел в институт будучи студен-
том третьего курса БГУ, под руковод-
ством Валентина Михайловича писал 

курсовую, дипломную, кандидат-
скую… В то время мы занимались ди-
намической томографией процессов, 
происходящих в трубопроводах. В по-
следние годы изучаем томографию 
ионосферы. Недавно с помощью ал-
горитмов, разработанных под руко-
водством Валентина Михайловича, 
мы смогли спрогнозировать мощную 
магнитную бурю», – вспоминает уче-
ник юбиляра, заведующий лаборато-
рией радиотомографии ИПФ Алек-
сандр Наумов.

«Теорию автоматического управ-
ления я изучал по учебникам Ва-
лентина Михайловича. Защитил 
кандидатскую на кафедре автомати-
ки и радиолокации, которую он в 
свое время возглавлял. Фундамен-
тальные подходы ученого с точки 

зрения теории и практики актуальны и 
сегодня. Я работаю над докторской 
диссертацией, в которой использую 
труды Валентина Михайловича по теме 
мониторинга состояния ионосферы», – 
сказал ведущий научный сотрудник ла-
боратории радиотомографии ИПФ Петр 
Хмарский. 

Во время встречи юбиляр раскрыл 
секрет своего успеха: «За долгие годы я 
осознал, что для счастья нужны две со-
ставляющие: творчество и семья. Если 
человек нашел свое дело и призвание, а 
дома его окружают любимые и родные 
люди, то он состоялся по жизни». 

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

СЕКРЕТ СЧАСТЬЯ ВАЛЕНТИНА АРТЕМЬЕВА
Для ученого очень важно не только вписать свое имя в труды, к которым будут обращаться снова и снова, но 
и воспитать не одно поколение своих благодарных последователей, бережно развивающих основы, заложен-
ные учителем. Свое 90-летие ученый в области технических наук, член-корреспондент НАН Беларуси, доктор 
технических наук, профессор Валентин Михайлович Артемьев встретил как раз в окружении коллег и учени-
ков на рабочем месте в Институте прикладной физики (ИПФ), который он возглавлял в 1987–1993 гг. 
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«Качество – непременное ус-
ловие повышения продоволь-
ственной безопасности страны 
в целом, – акцентировал, от-
крывая дискуссию, заместитель 
генерального директора по на-
учной и инновационной работе 
НПЦ по продовольствию Дми-
трий Зайченко. – Нужно под-
держивать постоянно расту-
щую популярность бренда 
«Сделано в Беларуси». Прези-
дент нашей страны справедли-
во отметил недавно, что в пла-
не качества мы в этом году 
должны превзойти уже достиг-
нутое. На производствах по вы-
пуску соковой продукции –  
в том числе».

Над чем же сейчас работает 
наука совместно с производ-
ственниками? Д. Зайченко обо-
значил основные акценты, сре-
ди которых – соотношение «це-
на – качество», внедрение но-
вых видов продукции в 

современной упаковке, техни-
ческое переоснащение произ-
водств, повышение мотивации 
сотрудников, персонала, курс 
на использование энергоэффек-
тивных технологий в процессе 
производства и т. п.

К слову, креативных и 
успешных отечественных про-
изводителей поощряют регу-
лярно. Есть смысл, к примеру, 
начать бороться за обладание 
новым государственным «Зна-
ком качества», недавно утверж-
денным в нашей стране. Кроме 
того, и в текущем году НПЦ по 
продовольствию приглашает 

поучаствовать в традиционном 
конкурсе «Хрустальное ябло-
ко». 

«Мы должны контролиро-
вать качество не только отече-
ственной соковой продукции, 
но также импортируемой: ведь 

нарушения, проблемные во-
просы в данном сегменте рын-
ка все еще имеются, – подчер-
кнул Д. Зайченко. – Дни каче-
ства как раз и помогают снять 
многие нестыковки, проанали-
зировать основные нарушения, 
выявляемые при производстве 
и реализации соковой продук-
ции, обсудить актуальные во-

просы технического регулиро-
вания. Проводимые в рамках 
Дня качества мастер-класс по 
сенсорной оценке качества 
яблочных соков прямого отжи-
ма и дегустация новых видов 
продукции отечественного 
производства и импортируемой 
из-за рубежа очень полезны 
для специалистов, показывают, 
куда мы движемся, какие недо-
четы, возможно, нужно испра-
вить». 

Заместитель генерального 
директора по научной работе и 
стандартизации НПЦ по продо-
вольствию Наталья Комарова в 
своем сообщении остановилась 
на проблеме идентификации 
как инструменте недопущения 
на рынок фальсифицированной 
продукции. 

«К сожалению, пока некото-
рые недобросовестные произ-
водители ухитряются постав-
лять на прилавки магазинов со-
ки сомнительного качества, – 
пояснила ученый. – Используя 
в первую очередь российский 
опыт (в частности, систему мо-
ниторинга, внедренную Сою-
зом производителей соков, во-

ды и напитков (Союзнапитки), 
постараемся усилиями ученых 
нашего центра реализовать 
проект по созданию документа, 
который бы на законодатель-
ном уровне прописывал непо-
средственный алгоритм под-
тверждения подлинности со-
ков. А следующим шагом будет 
мониторинг рынка: выйдем не-
посредственно на производите-
лей, станем более тесно с ними 
контактировать, изучать ситуа-
цию. Если все по проекту пой-
дет хорошо, то, думаю, уже к 
концу текущего года нам будет 
с чем выйти на ЕЭК – для воз-
можных внесений изменений в 
нормативную базу, которая ре-
гулирует качество соковой про-
дукции».

В результате проведенного 
мероприятия перед НПЦ по 
продовольствию поставлена 
задача: разработать методоло-
гию оценки подлинности соко-
вой продукции и внести про-
цедуру в технические регла-
менты Евразийского экономи-
ческого союза.

В НПЦ НАН Беларуси по продовольствию продолжаются мероприятия, посвященные 
Году качества. Во время Дня качества соковой продукции академические ученые, а так-
же представители Госстандарта, «Белгоспищепрома», Минздрава, отечественные про-
изводители и экспортеры соковой продукции обратили внимание на проблематику 
технического регулирования ее свойств, идентификации и подтверждения подлинности.

А ЧЕМ ЖЕ НЫНЧЕ СОК ХОРОШ?

Зимовальные ямы  
на особом контроле
По словам ученого, академическая 

наука непосредственного отношения к 
оказанию услуг любительского рыбо-
ловства не имеет. Скорее  опосредован-
ное: через изучение ситуации, монито-
ринг существующих проблемных во-
просов и путей их возможного реше-
ния. 

«Если заглянуть в последние Прави-
ла любительского рыболовства и веде-
ния рыболовного хозяйства, то в них 
четко прописаны функции НАН Бела-
руси, в частности, ученых-рыбо водов, – 
пояснил В. Костоусов. – Здесь и акту-
ализация и выявление зимовальных ям 
(баз), и составление их списка, и ока-
зание экспертных услуг в части отне-
сения тех или иных рыболовных уго-
дий к той или иной сфере деятельно-
сти (например, для ведения подводной 
охоты или троллинга, т. е. рыбной лов-
ли с движущегося моторизованного 
плавсредства). За последние 2 года по 
этим направлениям нами актуализиро-
вана база зимовальных ям с возможно-
стью электронного доступа к необхо-
димой информации (с мобильного те-
лефона)».

Как отметил В. Костоусов, пока эта 
система несовершенна, хотя уже и до-
ступна для каждого рыболова-любите-
ля. Еще требуются уточнения, посколь-
ку само понятие «зимовальная яма» не 
означает чего-то вечного, раз и навсегда 
устоявшегося. Работу в данном направ-
лении ученые Института рыб-
ного хозяйства будут продол-
жать в текущем и, возможно, в 
следующем году. 

«Тут мы получаем опреде-
ленную реакцию со стороны 
рыболовной общественности – 
мол, а зачем вы нам запрещае-
те ловить в тех или иных ме-
стах, установив, что там теперь 
зимовальные ямы, – отметил 
замдиректора института. – 
Особенно это актуально для 

объектов, находящихся в черте городов. 
Рыбаки привыкли там забрасывать 
удочки, но… Нужно понимать: ученые 
не устанавливают зимовальные ямы по 
своему хотению, они выявляют такие 
объекты и, соответственно, вносят их в 
реестр. Ну, а уже природоохранные 
структуры устанавливают режим на 
конкретном водном объекте. Да, суще-
ствуют определенные ограничения по 
зимовальным ямам, но это делается для 
того, чтобы рыбные богатства только 
прирастали».

«Подводники»  
и троллинг 
Ученые Института рыбного хозяй-

ства отмечают: в предыдущие годы обо-
стрилась проблема с «подводниками». 
В действующих Правилах любительско-
го рыболовства сказано, что подводная 
охота, троллинг разрешены далеко не во 
всех рыболовных угодьях. Определить-
ся, в каких именно, также было задачей 
науки. 

«В новое законодательство было вне-
сено изменение, согласно которому при-
менять подводную охоту и троллинг 

можно только там, где разрешено. Сегод-
ня рыболовы-«подводники», к слову, за-
являют, что их в стране не менее 3 тысяч. 
И, надо заметить, они активно отстаива-
ют собственные интересы. Удается этому 
сообществу оказывать действенное вли-
яние на органы местной власти, приро-
доохранные структуры – с тем, чтобы 
вносить те или иные водные объекты в 
перечень разрешенных для подводной 
охоты и троллинга. Сейчас это уже 500 
водоемов. Процесс не останавливается». 

…Но, продолжил свою мысль В. Ко-
стоусов, даже настырным «подводни-
кам» стоит понимать: нельзя действо-
вать по принципу «Дайте нам все то, 
что мы хотим!». Объективно многие ма-
лые водотоки, водоемы, в которых эф-
фективность подводной охоты суще-
ственно выше, даже не подлежат рас-
смотрению для включения в перечень 
разрешенных. 

«Рыба ведь тоже имеет право на спо-
койные условия своей жизни, нормаль-
ное питание; важно поддерживать ее 
численность, обеспечивать хорошее 
размножение – это нужно для сохране-
ния биоразнообразия, – поделился  
В. Костоусов. – В частности, подво-

дную охоту нельзя вести в водое-
мах, расположенных в черте города, 
а также где обитают краснокниж-
ные виды, есть уникальные биото-
пы и т. д. Тамошние редкие, ценные 
обитатели могут испытывать беспо-
койство в случае, если разрешить 
троллинг и подводную охоту». 

Материалы полосы  
подготовила Инна ГАРМЕЛЬ

Фото автора, «Навука»,  
и из Интернета

В июле 2021-го Президент Беларуси Александр Лукашенко подпи-
сал Указ №284 «О рыболовстве и рыболовном хозяйстве», которым 
были утверждены новые Правила любительского рыболовства и 
Правила ведения рыболовного хозяйства. Они в том числе регули-
руют отношения на рынке услуг в сфере рыболовства. Какие здесь 
есть проблемные вопросы и как академическая наука способствует 
их решению? Об этом рассказал заместитель директора Института 
рыбного хозяйства НАН Беларуси Владимир Костоусов. 

РЫБНАЯ ЛОВЛЯ, КОТОРАЯ УСТРОИТ ВСЕХ
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«В институте эта тематика 
имеет очень глубокие корни. 
Когда в 1966 году образовался 
отдел микробиологии, тогда же 
была создана лаборатория об-
щей микробиологии, которая 
взрастила первые кадры для 
природоохранных технологий. 
Тамара Гордеевна Зименко, 
доктор биологических наук, 
профессор, уже в те годы зани-
малась изучением микробоце-
нозов и биологической актив-
ностью выработанных торфя-
ников, изучала воздействие хи-
мических поллютантов на 
микробоценоз почвы – направ-
ление и сегодня сохраняет 
свою актуальность. Эстафету 
принял коллектив единомыш-
ленников под руководством 
Алисы Самуиловны Самсоно-
вой. Уклон исследований сде-
лали на очистку сточных вод – 
эти работы были хорошо из-
вестны в СССР. Сегодняшняя 
лаборатория природоохранных 
биотехнологий аккумулирова-
ла весь опыт», – обратила вни-
мание академик Эмилия Коло-
миец.  

Конференцию приурочили к 
30-летию создания лаборато-
рии природоохранных биотех-
нологий, которая известна как 

ведущий в Беларуси разработ-
чик конкурентоспособных, эко-
логически безопасных техно-
логий очистки загрязненных 
природных и производствен-
ных сред. Ее заведующая 
Елена Глушень отметила: 
«Среди наших достижений – 
десятки внедренных техноло-
гий очистки сточных вод, а 
также технологий абсорбци-
онно-биохимической очистки 
вентвоздуха от токсичных 
органических соединений на 
ряде предприятий автомо-
бильной, металлургической, 
деревообрабатывающей, хи-
мической и других отраслей 
промышленности Беларуси и 
СНГ (совместно с УП «Про-
мышленные экологические 
системы» и ООО «Газоочист-
ка инжиниринг»). Сердце ла-
боратории – уникальная кол-
лекция микроорганизмов-де-
структоров ксенобиотиков, 
которая включает более 500 
активных штаммов. Новые на-
правления наших исследова-
ний – создание новых биосур-
фактантов, биофлокулянтов и 
биосорбентов для очистки 
сточных вод, разработка ком-
пьютеризированной техноло-
гии контроля нитчатого вспу-

хания активного ила биологи-
ческих очистных сооружений 
на основе методов глубокого 
обучения и нейронных сетей 
(совместно с ОИПИ НАН Бела-

руси), создание технологий пе-
реработки и утилизации отхо-
дов животноводства».

Конференция объединила 
более 190 представителей ака-
демической и вузовской науки 
из Беларуси, России, Казахста-
на, Узбекистана, Азербайджана 

и Кыргызстана. О проблемах 
биологической очистки сточ-
ных вод и путях их решения го-
ворили также практики – пред-
ставители КУПП «Водоканал» 

г. Барановичи, ООО «Газо-
очистка инжиниринг», УП 
«Полимерконструкция». 

Работали пять секций. 
Они были посвящены по-
чвенной микробиологии и 
биоремедиации техногенно-
загрязненных территорий; 
микробной переработке, 
обезвреживанию и утилиза-
ции органических отходов; 
филогенетическому разноо-
бразию и метаболическому 
потенциалу микроорганиз-
мов-деструкторов ксеноби-
отиков; биотехнологиям 
очистки сточных вод и во-
доподготовки, а также био-
мониторингу, биоиндика-
ции и биосенсорам. В до-
кладах рассказали об ис-
пользовании цифровой 

платформы водоотведения для 
предупреждения технологиче-
ских рисков биологической 
очистки сточных вод; лигнино-
литических грибах для биоре-
медиации опасных поллютан-
тов; микроорганизмах, пер-
спективных для очистки почв 

от остаточного количества гер-
бицида «Имазамокс»; потенци-
але бактерий в очистке почв, 
загрязненных устаревшими 
хлорорганическими пестици-
дами.

Во время выступлений так-
же рассматривалась роль бак-
терий рода Pseudomonas в раз-
ложении перфторкарбоновых 
кислот; биотрансформация 
ксенобиотиков дереворазруша-
ющим грибом белой гнили 
Trametes hirsuta; адсорбцион-
ная активность биомассы гри-
ба Phlebiopsis gigantea по от-
ношению к тяжелым металлам 
и формальдегиду; роль микро-
биома сточных вод Москвы в 
очистке воды и распростране-
нии генетических детерминант 
микробной резистентности к 
антибиотикам и другое.

На конференции работала 
выставка продукции Института 
микробиологии, отечественных 
и зарубежных биотехнологиче-
ских предприятий, поставщи-
ков природоохранного обору-
дования. Гости смогли посе-
тить опытно-промышленное 
производство отдела «Научно-
производственный центр био-
технологий» Института микро-
биологии.

ИННОВАЦИИ ДЛЯ ЧИСТОЙ ПЛАНЕТЫ
Микробная переработка древесных отходов, технология компьютерного зрения для 
автоматизации контроля качества активного ила, высокоактивные деструкторы неф-
ти, штаммы для биодеградации отходов производства пальмового масла, биохими-
ческие технологии очистки подземных вод от железа, марганца и сероводорода – об 
этих и других разработках говорилось на I Международной научно-практической 
конференции «Инновационные биотехнологии для охраны окружающей среды: от 
теории к практике», которая прошла в Институте микробиологии НАН Беларуси.

Продолжение. Начало на с. 1

Директор Института микробиологии от-
мечает: «Сегодня применением микробных 
технологий мы можем корректировать тех-
нологические операции, получать нужный 
состав пищевого продукта, в том числе и 
обогащенного витаминами. Такой результат 
получается при внесении на определенной 
технологической операции микроорганиз-
мов, продуцирующих витамины. Данный 
подход позволяет нарабатывать витамины 
непосредственно в технологическом про-
цессе изготовления продуктов и сохранять 
их в биологически усвояемой форме».    

В планах ученых – сконструировать бак-
териальный штамм, продуцирующий фос-
фолипазу А1 – фермент, используемый в 

процессах сыроварения и 
рафинирования сырых рас-
тительных масел, это со-
временная альтернатива 
химической рафинации. По словам Алек-
сандра Анатольевича, в мире это технологи-
ческое решение применяется, но в Беларуси 
пока не реализовано. 

Внимания заслуживает производ-
ство микробных препаратов, применя-
емых для хлебопечения и квашения ово-
щей и фруктов. «Эти работы мы реа-
лизуем во взаимодействии с учеными-
технологами НПЦ НАН Беларуси по 
продовольствию и ГП «Белтехнохлеб». 
Подобраны культуры, которые стаби-
лизируют процессы и обеспечивают га-
рантированные высокие показатели ка-

чества готовых изделий», – отмечает А. 
Шепшелев.

Не остается без внимания и производ-
ство такого востребованного продукта, 
как лимонная кислота. В Беларуси ее вы-
пускают только на ОАО «Скидельский 
сахарный комбинат».

«К биотехнологическим процессам нуж-
но подходить комплексно. Как правило, ми-
кроорганизмы синтезируют много сопут-
ствующих полезных веществ, обладающих 
высокой добавленной стоимостью. Но как 
их извлечь? Организация производства та-

ких дополнительных веществ позво-
ляет снизить себестоимость основной 
продукции, т. к. они по своим харак-
теристикам могут быть более востре-
бованными, а по стоимости более вы-

годными для предприятия. Руководствуясь 
данным подходом в рамках поисковых ис-
следований, мы оценили потенциал штам-
мов-продуцентов лимонной кислоты и уста-
новили возможность получать из вторичных 
ресурсов ее производства такие продукты, 
как хитозан и эргостерин – предшествен-
ник витамина D. Данными исследованиями 
заинтересовалось предприятие, поэтому мы 
продолжаем разработку опытно-промыш-
ленной технологии», – подчеркнул А. Шеп-
шелев.  

В ближайшей перспективе ученые с по-
мощью микроорганизмов хотят получать 
полисахариды, в частности ксантановую 
камедь, глюканы и прочие, которые ис-
пользуются в пищевых системах как загу-
стители, гелеобразователи и стабилизато-
ры. Институт обладает необходимым опы-
том и квалификацией для выполнения та-
ких работ на самом высоком современном 
уровне.      

Материалы полосы подготовила 
Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

Фото автора и  
А. Морозовой 

На фото: научный сотрудник 
отраслевой лаборатории молекуляр-

ных био- и нанотехнологий Алексей 
Булатовский и ведущий научный 

сотрудник отраслевой лаборатории 
Лариса Биричевская; научный 

сотрудник лаборатории молочнокис-
лых и бифидобактерий Андрей Буко

МАСШТАБНАЯ  ЗАДАЧА  ДЛЯ  МИКРОБИОЛОГОВ      
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Как рассказал журналистам 
директор ЦБС Федор Привалов 
(на фото), в честь 80-летия ос-
вобождения Беларуси от не-
мецко-фашистских захватчиков 
новое цветочное оформление в 
виде огненно-яркого празднич-
ного салюта Победы украсит 
центральный партер ботаниче-
ского сада. В модульных цвет-
никах-звездах будут высажены 
красные бегонии Semperflorens, 
а линии-«хвосты» салюта за-
полнят желто-оранжевые бар-
хатцы. Руководство и молодые 
ученые ЦБС, представители 

Отделения биологических 
наук, СМУ НАН Беларуси 8 
мая приняли участие в тор-
жественной церемонии по-
садки дуба черешчатого 
Fastigiata – таксон характе-
ризуется вертикальной, уз-
кой, колонновидной фор-
мой кроны – своеобразный 
символ обелиска Победы. 

Одна из «садообразую-
щих» экспозиций – роза-
рий, который насчитывает 
более 260 видов и сортов: 
здесь есть легендарный 
сорт Глория Дей, создан-

ный в годы Второй мировой 
войны французскими селекци-
онерами. Коллекция тюльпанов 
представлена 550 видами и со-
ртами, среди которых сорт 
День Победы, выведенный в 
прошлом веке сотрудницей 
ЦБС Валентиной Кудрявцевой. 

Представители СМИ посе-
тили ландшафтную экспози-
цию «Японский сад», выпол-
ненную с архитектурными при-
емами японского традиционно-
го искусства. Здесь посажены 
сформованные декоративные 
хвойные растения, несколько 
деревьев-бонсай, растения 
флоры Кореи, Японии, Дальне-
го Востока, территорию укра-
шают скульптуры причудливых 
насекомых. Этот живописный 
японский уголок, который на-
чали создавать в 2022 году, на-
полняют за счет привлечения 

спонсорской по-
мощи. Планирует-
ся, что его цен-
тральным элементом ста-
нет чайный павильон. 

Журналистам показали экс-
позиции рододендронов, сире-
ни, красивоцветущих древес-
ных растений, познакомили с 
«Аллей космонавтов», где по-
корителями орбиты Земли из 
многих стран мира высажено 
106 экземпляров можжевель-
ника виргинского Skyrocket, у 
каждого из которых установле-
на именная табличка с инфор-

мацией о космонав-
те, посадившем его. 
Сотрудники СМИ 
смогли полюбовать-
ся нежным цветени-
ем коллекции нар-
циссов, которая ос-
новывалась еще в 
1950-е годы и на-
считывает более 430 
видов и сортов, сре-
ди которых и сорта 
собственной селек-
ции – Лунтик, Лун-
ный свет, Мотылек 
и Світанак. В конце 
лета луковицы вы-
капывают – ориги-

нальные сорта поступают в 
продажу. Уникальный ассорти-
мент «Сада теневыносливых 
растений» интересует озелени-
тельные организации. Здесь в 
экстремальных теневых усло-
виях высажено около 100 ви-
дов и сортов растений, среди 
уникальных – горянка, цветоч-
ки которой напоминают орхи-
дею. 

Чтобы отвлечь внимание по-
сетителей от цветочных полей, 
где еще не зацвели пионы, ге-
оргины, хризантемы, однолет-
ники, перед ними создают де-
коративную полосу из древес-
но-кустарниковых растений, 
которые можно использовать 
на приусадебных участках. Это 
боярышник, гортензия, можже-
вельник, тисы, туи. 

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

ВЕСЕННИЕ КРАСКИ БОТСАДА

Выездное пресс-мероприятие «Новые рекреацион-
ные возможности ботанического сада для жителей и 
гостей столицы» состоялось в Центральном ботани-
ческом саду НАН Беларуси.

Это совместный труд инициаторов, в 
числе которых НАН Беларуси, Централь-
ный ботанический сад, Совет ветеранов 
Ленинского района Гродно, администра-
ция Ленинского района Гродно, Свято-Бо-
рисо-Глебская (Коложская) церковь. Пять 
новых сортов сирени пополнили коллек-
цию 8 мая, в их торжественной высадке 
приняли участие ветераны Великой Оте-
чественной войны, глава Гродненской об-
ласти Владимир Караник, помощник Пре-
зидента – инспектор по Гродненской об-
ласти Юрий Караев, руководство Гродно, 
ученые НАН Беларуси, молодежь, студен-
ты, почетные гости.

В Коложском парке сегодня – 39 сортов 
сирени. Нет среди цветущих бархатистых 
кистей похожих – у каждого сорта свой 
неповторимый колорит. Растения разрос-
лись, налились соком листья в форме сер-
дец и распустились белоснежные, сирене-
вые, лиловые, пурпурные кисти-метелоч-
ки. Самые известные сорта сирени пред-
ставлены в неразрывном дуэте с памятью 
об их создателях. Мировая известность 
досталась наследию российского селек-
ционера Леонида Колесникова. Особое 
внимание уделяется сортам военной тема-
тики: Маршал Жуков, Маршал Василев-
ский. Это эффектные раскидистые кусты, 
густые, распускающиеся буйным цветом. 

А крупные, слегка закрученные лилово-
сиреневые четырехлистники сортов Алек-
сей Маресьев и Капитан Гастелло по фор-
ме напоминают пропеллер самолета. Не 
зря Леонид Колесников дал именно этим 
сортам имена военных летчиков, Героев 
Советского Союза. 

В Центральном ботаническом саду 
НАН Беларуси гордятся собственными 
сортами. На основе экспериментальных 
исследований Вероникой Федоровной  
Бибиковой были получены сорта с про-
стыми крупными и махровыми цветками 
чистых колеров, обильно и продолжи-
тельно цветущих: Лебедушка, Нестерка, 
Павлинка, Минчанка, Успех, Лунный 
Свет, Зорька Венера, Хорошее Настрое-
ние. На основе огромной эксперименталь-
ной работы с исходными сортами фран-
цузской селекции, в условиях ограничен-
ных контактов с селекционерами сирени 
других стран, минимального доступа к 
основным источникам информации о си-
рени была создана коллекция белорусских 
сортов, которая, как и коллекция сортов 
Леонида Колесникова, является уникаль-
ной линией эволюции сирени. Есть среди 
них и сорта с «военными» названиями: 
Защитникам Бреста, Вера Хоружая, Кон-
стантин Заслонов, Марат Казей, Парти-
занка. Последний попал в мировую кол-

лекцию сирени безусловных фаво-
ритов как оригинальный сорт, уз-
наваемый благодаря своим 
плотным длинным соцветиям уз-
копирамидальной формы на проч-
ных цветоносах. Цветки крупные, 
розовато-сиреневые с голубизной 
в центре. В 2024 г. коллекцию по-
полнили сортами 40 лет ВЛКСМ, 
Гортензия, Кристине Балтпурви-
ня, Кенигин Луиза, Миссис Эд-
вард Хардинг.

Сегодня расширенная версия 
проекта «Сирень Победы – Сад 
Мира» активно шагает по всей 
Беларуси. Свидетель Великой 
Отечественной войны сын ко-
мандира партизанской бригады 
«Гроза» Владимир Николаевич Решет-
ников (на фото), заведующий отделом 
биохимии и биотехнологии растений 
Центрального ботанического сада НАН 
Беларуси, академик, – один из идейных 
вдохновителей и организаторов проекта 
в городах Беларуси и областных цен-
трах. «Мы думали, что понадобится 
больше времени, чтобы молодые расте-
ния окрепли на новом месте и зацвели, 
не ожидали такого обильного  цветения 
в Коложе. Кусты как на подбор, для ухо-
да за растениями за каждым сортом за-
креплена школа, за новыми посадками 
присматривают сотрудники «Гродно-
зеленстроя», – делится впечатлениями 
Владимир Николаевич. 

Для учителей и школьников в этом 
году был проведен мастер-класс, обсу-
дили все нюансы: посадку, обрезку, под-

кормку, мульчирование почвы, защиту 
от вредителей.

По сути, это единственный некоммер-
ческий проект, объединивший современ-
ные биотехнологии в растениеводстве и 
патриотическое воспитание. Сотрудники 
Центрального ботанического сада счита-
ют, что сирень – будто машина времени, 
возвращающая нас в далекое прошлое. 
Вообще сирень – долгожитель, некоторые 
растения справляют и столетний юбилей. 
Именно поэтому так важен и так симво-
личен данный проект: высаженные сегод-
ня аллеи еще полвека, а то и век будут 
напоминать людям о великом подвиге на-
ших дедов и прадедов. 

Елена СПИРИДОВИЧ, 
Центральный ботанический сад 

НАН Беларуси

В мае в сирингарии Коложского парка Гродно сирень цветет и благо-
ухает особенно обильно, как будто хочет напомнить нам о событиях 
79-летней давности, когда именно она стала одним из цветков По-
беды, которым встречали воинов-освободителей, возвращающихся 
домой. За 7 лет существования проекта «Сирень Победы – Сад Мира» 
в парке Гродно высажены 149 кустов сирени. 

СИРЕНЕВЫЙ САЛЮТ 
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7 мая в Светлогор-
ске состоялось возло-
жение венков и цветов 
к братской могиле, где 
похоронен участник 
Великой Отечествен-
ной вой ны Василия 
Ильича Копыткова, 
жителя пос. Сталинец 

(ныне Вишенский) Го-
мельского района Ерё-
минского сельсовета, 
который служил в 
217-й стрелковой ди-
визии, 766-м стрелко-
вом полку, 48-й ар-
мии. Погиб 4 февраля 
1944 г. в Паричском 

районе Полесской об-
ласти. 

Дань памяти павшему 
красноармейцу отдал и 
его внук, автор этих 
строк, а также члены его 
большой семьи. К ним 
присоединились предста-
вители Светлогорского 
ДОСААФ, лесхоза, исто-
рико-краеведческого му-
зея, а также юные миро-
творцы во главе с пред-
седателем районной ор-
ганизации Белорусского 
фонда мира Еленой 
Шишковой, школьники 
СШ №9, которые следят 
за порядком на месте па-
мятного захоронения, 
участвуют в патриотиче-
ских мероприятиях.

Далее состоялась бе-
седа со светлогорцами, 
из которой можно было 
узнать не только о со-
бытиях военных лет. 
Немало внимания 
участники встречи уде-
лили науке. Особенно 
это интересовало 
школьников, которым 
еще предстоит войти во 

взрослую жизнь. И 
кто знает, может, 
именно эта 
встреча станет 
отправной точ-
кой для моло-
дежи в выбо-
ре сферы дея-
тельности.

В марте 2023 г. со-
стоялось открытие па-
мятной доски в честь 
участника войны В. Ко-
пыткова в Вишенском. 
На ее открытие Копыт-
ковы пригласили пред-
ставителей Гомельско-
го райисполкома, Ерё-
минского сельисполко-
ма и односельчан. Она 
еще один кирпичик в 
общий фундамент со-
хранения исторической 
памяти и преемствен-
ности поколений.

Владимир КОПЫТКОВ, 
заведующий 

сектором  
Института леса 

НАН Беларуси 
Фото Андрея 
Силивончика 

ДОСТОЙНО ХРАНИТЬ ПАМЯТЬ О ПРЕДКАХ
Сохранение исторической памяти необходи-
мо не только всему народу, но и каждой кон-
кретной семье. Именно мы, наследники 
участников Великой Отечественной войны, 
должны позаботиться о том, чтобы героизм и 
мужество дедов и прадедов не были забыты.

«Благодаря сохранению истори-
ческой памяти каждый гражданин 
становится патриотом своего Отече-
ства, ценит и дорожит историко-
культурным наследием нашей стра-
ны. В большинстве случаев снима-
ются фильмы о Хатыни, но в Бела-
руси достаточно много других 
мемориальных комплексов и мест, 
где чтят память погибших. Мы не 
можем говорить только о филь-
мах, которые создавались 
в военные или послевоен-
ные годы. Мы должны 
вспомнить и современные 
работы авторов. Телевизи-
онные сюжеты и фильмы 
выходят на телевидении 
каждый год: про деревню 
Борки, Озаричский лагерь 
смерти, мемориальные ком-
плексы «Расколотая хата» и 
«Яма». Любительские филь-
мы, выставленные в сеть 
видео блогерами, тоже завоевывают 
популярность, что означает: память 
о Великой Отечественной войне не 
исчезнет», – говорит старший науч-
ный сотрудник отдела экранных ис-
кусств Института искусствоведения, 
этнографии и фольклора им. Кон-
драта Крапивы Центра исследова-
ний белорусской культуры, языка и 
литературы НАН Беларуси канди-
дат искусствоведения Евгения Голи-
кова-Пошка.

Лектор рассказала о докумен-
тальном фильме, посвященном ме-
мориальному комплексу сожжен-
ных деревнь Могилевской области 
в деревне Борки. Здесь партизанами 
были уничтожены 500 фашистов. В 
отместку немцы провели каратель-

ную операцию в близлежащих по-
селках. Было убито более 2000 чело-
век. Трагизм того времени нашел 
воплощение в скульптурном оформ-
лении мемориального комплекса. 
Беларусь представлена в виде скор-
бящей матери, склонившейся над 
пустой колыбелью.

Был упомянут документальный 
фильм о мемориальном комплексе 

«Красный Берег». В 1943 году в де-
ревне Красный Берег Жлобинского 
района нацисты создали донорский 
концлагерь для детей. Малышей 
пригоняли партиями по 10–15 чело-
век, мыли в бане, голышом гнали в 
госпиталь, который находился на 
территории учебного хозяйства. За-
тем клали на наклонную лавочку, 
пристегивали и полностью выкачи-
вали кровь. Если после этого нахо-
дили признаки жизни – смазывали 
губы ядом. А тела просто складыва-
ли в черные мешки. Сегодня здесь 
находится единственный в мире ме-
мориал, посвященный детям, погиб-
шим в годы Великой  
Отечественной войны.

Фильмов о мемориальных ком-
плексах немало, они продолжают 

сниматься, и, что немаловажно, сре-
ди авторов не только белорусы, но и 
граждане других стран.

В завершение участникам был 
продемонстрирован документаль-
ный фильм агентства теленовостей 
про сожженную фашистами дерев-
ню Ола Светлогорского района. Тра-
гедия произошла 14 января 1944 го-

да. Тогда погибли 1758 человек, 
в том числе 950 детей. В самом 
населенном пункте проживало 
только 128 человек, но в этот 
день был престольный празд-
ник, и в Олу пришли жители со-
седних деревень. Люди не зна-
ли, что утром недалеко от насе-
ленного пункта был убит не-
мецкий солдат и к ним уже 
ехали с расправой каратели. 
Фашисты окружили деревню 
и с хохотом и шутками начали 

сжигать дома вместе с людьми. Од-
на из жительниц, Аксинья, чья хата 
уже пылала, подошла к немцам и 
сказала: «Хочу сгореть в родном до-
ме». Те облили ее бензином и подо-
жгли. Горящим факелом она вошла 
в свою хату и сгорела вместе с ней. 

Вскоре сюда пришли советские 
войска. Очевидцы говорили, что 
больше всего их поразило количе-
ство сожженных тел, а среди них – 
мальчик лет шести, который полно-
стью обгорел, единственное, что 
осталось целым, – это лапти на его 
ножках.

Сегодня в Оле располагается ме-
мориальный комплекс. В память о 
погибших.

Елена ГОРДЕЙ, 
«Навука»

«ЭКРАН И ВРЕМЯ»: О МЕМОРИАЛАХ

ПОДВИГ КАК  
ФИЛОСОФСКОЕ ПОНЯТИЕ

В Институте философии НАН Беларуси 
прошло научно-практическое меро-
приятие «Философско-культурологи-

ческая рефлексия подвига в совре-
менном гуманитарном знании». Среди 
участников были  представители кафе-

дры культурологии Белорусского государ-
ственного университета культуры и искусств (БГУ-
КИ), преподаватели Белгосуниверситета. 

С приветственным словом выступили директор Института фило-
софии НАН Беларуси Анатолий Лазаревич и заведующий кафедрой 
культурологии БГУКИ Александр Смолик. 

В рамках дискуссии были затронуты темы подвига в Великой 
Отечественной войне как социокультурного феномена, его воспри-
ятие в проектах исторической реконструкции и проблемы позици-
онирования патриотической реализации активной гражданской по-
зиции в системах образовательного процесса. 

Участников мероприятия интересовали социальные и индивиду-
альные аспекты осмысления феномена подвига, многогранность 
восприятия этого понятия и разнообразие трактовки. Дискуссион-
ными вопросами стали концептуализация героизма и подвижниче-
ства в духовно-религиозной сфере. Без внимания не остались век-
торы понимания подвига как ресурса гуманитарного противостоя-
ния вызовам и угрозам в контексте межкультурного пространства и 
технологии его эстетизации в современной культуре. Обсуждались 
архитектурные решения военных мемориалов Минска, их эмоцио-
нальное восприятие посетителями, что важно для продолжения уве-
ковечивания памяти о героях войны. 

Татьяна КАРНАЖИЦКАЯ, Евгения КУЗНЕЦОВА,  
Институт философии НАН Беларуси

В Центре исследований белорусской культуры, языка и литературы НАН Беларуси прошло 
заседание кинолектория «Экран и время», одно из многих, посвященное 80-летию со дня ос-
вобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. На этот раз обсуждались доку-
ментальные видеофильмы о мемориальных комплексах нашей страны.

Организатором мероприятия выступил отдел исследова-
ний глобализации, регионализации и социокультурного со-
трудничества. Цель – определить особенности культурного 
кода белорусского народа в контексте современных социо-
культурных процессов, обозначить возможные перспективы 
сохранения и развития в условиях информационной циви-
лизации. 

В контексте круглого стола были представлены резуль-
таты докторского диссертационного исследования автора 
этих строк на тему «Культурный код нации в медийном 
пространстве Беларуси и России: формирование и прояв-
ление». Актуальность темы обусловлена возрастанием 
влияния на общественное сознание средств массовой ин-
формации, интенсификацией культурно-коммуникативно-
го обмена, увеличением числа конфликтов геополитиче-
ского и этнического характера. 

В ходе мероприятия также обсуждалась эволюция куль-
турного кода белорусского народа, история формирования 
архетипических и мифологических представлений и уста-
новок, система ценностей, влияние медийного и реклам-
ного ресурса на культурный код, формы его проявления и 
трансформации в медийном и образовательном простран-
стве, а также особенности взаимодействия белорусов с 
другими народами. Культурный код был представлен как 
ключ к пониманию сущности народа, совокупность свое-
образных стереотипизированных образов, маркер культур-
ной реальности, позволяющий не только найти общие ос-
нования для единения нации, но и выстроить межкультур-
ную коммуникацию в условиях диалога культур. 

В связи с востребованностью темы и разнообразием 
подходов к ее изучению участники круглого стола решили 
продолжить дискуссию в ноябре 2024 г. в рамках ежегод-
ной Международной научной конференции «Интеллекту-
альная культура Беларуси». 

Евгения КУЗНЕЦОВА,
старший научный сотрудник отдела исследований 

глобализации, регионализации и социокультурного 
сотрудничества Института философии, 

докторант

КУЛЬТУРНЫЙ КОД 
БЕЛОРУССКОГО НАРОДА

В Институте философии НАН Беларуси в рамках 
реализации Концепции развития национального 
культурного пространства состоялся круглый 
стол на тему «Культурный код белорусского наро-
да: ключевые характеристики и особенности про-
явления в условиях современных вызовов». 
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 Среди основных направлений деятель-
ности ОИЯИ спикер выделил три темати-
ческие группы: исследования в области 
молекулярной радиобиологии и генетики, 
цитогенетики; исследования на уровне 
целого организма на лабораторных жи-
вотных; разработка инструментария, соз-
дание новых ядерно-физических и инфор-
мационных технологий.

Как сообщил А. Бугай, радиобиологи-
ческие эксперименты на ядерно-физиче-
ских установках ОИЯИ нацелены на из-
учение механизмов действия ионизирую-
щего излучения с различными физически-
ми характеристиками на молекулярном, 
клеточном, тканевом и организменном 
уровнях биологической организации. Ре-
шаются фундаментальные задачи по ана-
лизу закономерностей формирования и 
репарации кластерных повреждений ДНК 
при действии излучений разного качества 
на нормальные и опухолевые клетки мле-
копитающих и человека, изучению меха-
низмов формирования в них генных, 
структурных и комплексных мутаций, ис-
следованию нарушений поведенческих 
реакций и выявлению патоморфологиче-
ских изменений в критических органах и 
системах облученных животных. 

«Особое внимание уделяется приклад-
ным направлениям в медицине: разработ-
ке новых подходов в диагностике рака и 
для повышения биологической эффектив-

ности излучений, используемых в радиа-
ционной терапии опухолей, исследовани-
ям механизмов функциональных наруше-
ний в работе мозга при действии радиа-
ции, – сказал А. Бугай. – При организации 
радиобиологических экспериментов край-
не важно решение научно-методических 
задач, связанных с совершенствованием 

облучательных установок, обеспечением 
прецизионной дозиметрии, проведением 
компьютерного моделирования радиаци-
онно-индуцированных эффектов, поиском 
способов анализа биологических образ-
цов на основе современных методов на-
носкопии и томографии, разработкой ал-
горитмов для автоматизированной обра-
ботки данных биологических эксперимен-
тов с применением машинного обучения».

По словам лектора, возглавляемая им 
лаборатория ОИЯИ – один из лидеров по 
изучению молекулярных повреждений и 
особенностей их репарации, в которой 
проводятся во многом уникальные в ми-
ровом масштабе исследования и на куль-
турах клеток, и на материале, отобранном 
у животных.  

Фундаментальные разработки, выпол-
ненные в лаборатории, практически при-
менимы в решении многих практических 
задач. Накопленный экспериментальный 
материал и исследования по проблеме от-
носительной биологической эффективно-
сти необходимы для использования на 
практике лучевой терапии злокачествен-
ных новообразований, а именно корпуску-
лярного излучения высоких энергий: 
пучков протонов и ионов углерода. Ради-
обиологические эксперименты на уско-
рительных установках представляются 
важными при решении вопросов норми-
рования лучевых нагрузок на персонал, 
работающий в смешанных полях иони-
зирующего излучения, что особенно ак-
туально в связи с необходимостью учета 
стохастических эффектов радиационного 
воздействия, индуцируемого излучения-
ми, различающимися по величине линей-
ной передачи энергии.

«Актуальна и тема освоения дальнего 
космоса, решением задач данной темати-
ки занимаются специалисты в области 

космической радиобиологии. В связи с 
этим использование базовых установок 
ОИЯИ рассматривается как уникальная 
возможность моделирования действия 
космического излучения на биологиче-
ские объекты, – акцентировал внимание 
А. Бугай. – Очевидно, что в ходе пилоти-
руемых межпланетных полетов высокую 
опасность для экипажей кораблей могут 
представлять тяжелые заряженные части-
цы, входящие в состав галактических кос-
мических лучей. Диапазон энергий таких 
частиц крайне широк и простирается до 
сверхвысоких энергий порядка 1020 эВ. 
Обеспечить защиту организма от их по-
вреждающего действия стандартными 
методами физической защиты в ближай-
шей перспективе не представляется воз-
можным. Поэтому моделирование дей-
ствия космического излучения на биоло-
гические обекты на ускорительных уста-
новках позволяет решать и эти важные 
практические задачи космической радио-
биологии».

В связи с вышеизложенными направле-
ниями исследований белорусским ученым 
представляется хорошая возможность вне-
сти свои предложения для развития даль-
нейшего сотрудничества с ОИЯИ.

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»

ЯДЕРНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ – ВО БЛАГО

СОЦИОЛОГИЯ ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ

В Институте физики им. Б.И. Степанова НАН Беларуси научную общественность собрала открытая лек-
ция «Радиобиологические исследования на установках ОИЯИ: фундаментальные задачи и приложения 
в медицине», с которой выступил директор Лаборатории радиационной биологии Объединенного 
института ядерных исследований (ОИЯИ, Дубна) доктор физ.-мат. наук Александр Бугай. Одна из целей 
такой встречи – расширение совместной работы белорусских и российских ученых.

Результаты опроса де-
монстрируют, что абсолют-
ное большинство белорусов 
так или иначе сталкиваются 
с ситуациями, для разреше-
ния которых необходимы 
специальные правовые зна-
ния. У 18% респондентов 
такие ситуации возникают 
часто, тогда как у 59,4% – 
редко. Вовсе не сталкива-
лись с ними 17,8% опро-
шенных. Затруднились с от-
ветом 4,8%.

При этом каждый второй 
опрошенный (50,9%) счита-
ет, что не обладает право-
выми знаниями, необходи-
мыми для решения спор-
ных ситуаций. Однако 
42,3% респондентов отме-

тили, что имеющихся зна-
ний им вполне достаточно. 
Затруднились с оценкой 
6,8% опрошенных.

Зафиксированы некото-
рые различия в ответе на 
данный вопрос у респон-
дентов разных возрастных 
групп. Так, каждый второй 
(49,8%) участник опроса в 
возрасте от 18 до 30 лет от-
метил, что обладает необхо-
димыми правовыми компе-
тенциями, тогда как среди 
представителей среднего 
возраста данный показатель 
несколько ниже – 42,8%, а в 
старшей возрастной группе 
– 37,9%.

Уровень образования вы-
ступает весомым фактором, 

предопределяющим имею-
щийся объем правовых зна-
ний. Так, если большинство 
граждан с неполным сред-
ним образованием (81,5%) 
говорят об отсутствии необ-
ходимых правовых знаний, 
то среди респондентов с 
высшим образованием об 
этом заявляет 34,7%. 

В случае возникновения 
жизненных ситуаций, для 
которых требуются знания 
законодательной базы, 
граждане страны могут со-
вершать разный комплекс 
действий по их разреше-
нию. Каждый второй 
(50,2%) участник опроса 
обращается за помощью к 
квалифицированным спе-
циалистам. Практически 
для трети респондентов в 
таких ситуациях актуальны 
советы родственников, дру-
зей и коллег (32,7%) или са-
мостоятельный поиск зако-
нодательных актов по этому 
вопросу на специализиро-
ванных сайтах в интернете 
(31,9%). Четверть опрошен-
ных (25,7%) ищет варианты 
решения схожих ситуаций 
на форумах и в тематиче-
ских группах в интернете. 
Всего 7% предпочитают об-
ращаться в Центры право-
вой информации на базе би-
блиотек и иных учрежде-
ний. Респонденты также 
указали и другие варианты, 
среди которых выделяются 

средства массовой инфор-
мации и звонки на горя-
чую линию. Затруднились 
описать, как действуют в 
таких ситуациях, 9% 
опрошенных.

Для современного обще-
ства актуален принцип 
«образование через всю 
жизнь». Свою реализацию 
он получает и в области 
правовых компетенций. 
Так, участниками опроса 
были названы определен-
ные отрасли права, в кото-
рых они хотели бы углу-
бить свои знания. Среди су-
ществующих наиболее вос-
требованы трудовое и 
гражданское право (22,8 и 
18,9% соответственно). Да-
лее следуют налоговое и се-
мейное (по 14,7%), а также 
земельное (14,5%) и фи-
нансовое (13%) право. Ме-
нее востребованными вы-
ступили административное 
(9,8%), конституционное 
(8,9%) и уголовное (6,6%) 
право. При этом 12,1% за-
труднились с ответом. 

Стоит отметить, что бо-
лее четверти участников 
опроса (26,7%) указали, что 
в углублении своих знаний 
в области права не нужда-
ются вовсе. 

По информации Центра 
оперативных  

исследований Института  
социологии НАН Беларуси

Одна из приоритетных задач современного 
общества – повышение правовой культуры и 
правосознания граждан. Данная проблемати-
ка стала одной из тем исследования, реали-
зованного Институтом социологии Нацио-
нальной академии наук Беларуси в 1-м квар-
тале 2024 года во всех областных центрах на-
шей страны и Минске, отдельных райцентрах 
и сельских населенных пунктах. 

КОНКУРС ДЛЯ СМИ
В целях формирования це-
лостного позитивного об-
раза науки, повышения ее 
авторитета, привлечения 
внимания широких слоев 
общественности к достиже-
ниям белорусских ученых, 
представления актуальной информации о 
разработках, проводимых в целях социаль-
но-экономического развития страны, сти-
мулирования творческой и профессио-
нальной активности как журналистов, так 
и непрофессиональных популяризаторов 
науки НАН Беларуси объявила конкурс 
2024 года, с вручением дипломов и денеж-
ных премий физическим лицам.

Конкурс будет проводиться по четырем номина-
циям: лучшая публикация, лучший сюжет (про-
грамма) на радио и телевидении, лучшая публика-
ция в научно-популярном издании, лучшее пред-
ставление достижений Национальной академии 
наук Беларуси в сети Интернет. По каждой из но-
минаций присуждается три премии. Выдвижение 
кандидатур на конкурс осуществляется в порядке 
и в сроки, установленные Положением о конкурсе 
на лучшее представление научных достижений в 
средствах массовой информации. Материалы вы-
движения представляются до 20 декабря 2024 г. 
комиссии на бумажном и электронном носителях 
по адресу: г.Минск, проспект Независимости, 66, 
Президиум НАН Беларуси (каб. 411) и по элек-
тронной почте: press@presidium.bas-net.by. За под-
робной информацией обращаться к пресс-
секретарю НАН Беларуси Марцелевой Наталье 
Александровне по тел. 373-14-05.

С Положением о конкурсе можно ознакомиться 
на сайте НАН Беларуси nasb.gov.by
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Экологические мероприятия стартовали еще накануне. В 
галерее «Панорама» Национальной библиотеки открылась фо-
товыставка «Живые камни Антарктиды», посвященная 70-ле-
тию Белорусского географического общества. Автор фото – по-
лярник, ведущий научный сотрудник НПЦ НАН Беларуси по 
биоресурсам Юрий Гигиняк. Акцию «Чистый берег» по наве-
дению порядка и благоустройству прибрежной полосы Вилей-
ского водохранилища вблизи д. Кучки организовал Институт 
экспериментальной ботаники. Он же стал соорганизатором IX 
Международного научно-практического семинара «Современ-

ные технологии в деятельности ООПТ: ГИС, ДЗЗ», который 
проходит с 20 по 24 мая в Национальном парке «Нарочан-
ский» (г.п. Нарочь). В эти же дни в Гомеле реализуется ин-
формационно-образовательный проект «Диалоги о приро-
де»: молодые ученые Института леса посещают классы био-
профиля гимназий города, обсуждая вопросы биоразноо-
бразия лесных экосистем. Также гомельскими учеными 
организованы ознакомительные экскурсии с посещением 
научно-исследовательских лабораторий, музея истории Ин-
ститута леса, кабинета-музея академика В.А. Ипатьева. 

Центральный ботанический сад приглашает на экскур-
сионные программы «Коллекции рододендронов» (21–23 
мая) и «Коллекции сирени» (22–24 мая). 

XIII Международный научно-практический и обучающий 
семинар для студентов, магистрантов, аспирантов, преподава-
телей и работников специальности «Лесное хозяйство» («Лес-
ное дело») «Динамика, состояние и мониторинг лесных экоси-
стем на особо охраняемых природных территориях», органи-
зованный Институтом экспериментальной ботаники, пройдет 
21–24 мая в Национальном парке «Припятский» (Петриковский 
район, аг. Лясковичи).

ИЭБ 22 мая в Центральной научной библиотеке им. Я. Ко-
ласа организует презентацию списка видов дикорастущих рас-
тений, планируемых для включения в 5-е издание Красной 
книги. Для школьников 22–24 мая пройдет экскурсия «Герба-
рий Института экспериментальной ботаники – национальное 
достояние Беларуси».  

23 мая в НПЦ по биоресурсам состоится научно-популяр-
ная открытая лекция «Лососевые рыбы в реках Беларуси». 
Завершит Неделю родной природы в НАН Беларуси круглый 
стол «Климатически-детерминированная динамика расти-
тельного покрова Беларуси: тренды, последствия, адапта-
ция», который соберет экспертов 24 мая в Институте экспе-
риментальной ботаники.

Подготовила Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

С 20 по 24 мая в стране проходит Неделя родной 
природы, приуроченная к Международному дню 
биологического разнообразия (22 мая). Какими 
событиями она отмечена в НАН Беларуси?

ПРИРОДА САМАЯ РОДНАЯ

ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Демографическое, социа-
льное и экологическое разви-
тие в Беларуси и мире / А. Г. 
Боброва [и др.] ; науч. ред.  
А. Г. Боброва ; Национальная 
академия наук Беларуси, Ин-
ститут экономики. – Минск : 
Беларуская навука, 2024. – 
308, [2] с. : ил.

ISBN 978-985-08-3137-8.
В монографии представлены результаты ком-

плексного анализа демографического, социального 
и экологического развития в аспекте изучения эко-
номического роста. Авторами систематизированы и 
сгруппированы глобальные и национальные демо-
графические, социальные и экологические тенден-
ции, оказывающие влияние на обеспечение нацио-
нальной безопасности Республики Беларусь. В свя-
зи с новыми геополитическими и экономическими 
вызовами особое внимание в книге уделено обосно-
ванию и классификации рисков обеспечения демо-
графической, социальной и экологической безопас-
ности, а также их сопряжению с устойчивым разви-
тием.

Издание предназначено для работников органов 
государственного управления, преподавателей, сту-
дентов и аспирантов гуманитарного профиля, а так-
же всех, кто интересуется проблемами демографии, 
рынка труда, зеленой экономики.

■ Фундаментальные, кли-
нические и эпидемиологиче-
ские аспекты инфекционных 
процессов – 2023 : сб. науч. ма-
териалов по итогам заседаний 
Респ. межведомств. рабочей 
группы по преодолению ин-
фекционных угроз / Нац. акад. 
наук Беларуси, Отд-ние мед. 
наук ; под общ. ред. В. Г. Гусакова. – Минск : Бе-
ларуская навука, 2024. – 228 с.

ISBN 978-985-08-3138-5.
В сборнике представлены материалы, касающи-

еся фундаментальных, клинических и эпидемиоло-
гических аспектов противостояния инфекционным 
болезням, а также новых подходов к их лечению. 

Издание предназначено для научных работников, 
медицинского персонала, преподавателей, аспиран-
тов и студентов медицинских вузов.

■ Локотко, А. И. Штрихи 
говорят : альбом графиче-
ских работ / А. И. Локотко. 
– Минск : Беларуская навука, 
2024. – 247 с. : ил. 

ISBN 978-985-08-3120-0.
В альбоме представлены гра-

фические работы, выполненные 
автором в разные годы по мате-
риалам экспедиций и поездок по Беларуси и сосед-
ним странам. На них запечатлены уникальные па-
мятники архитектуры, виды традиционных усадеб 
и селений, улиц местечек. Представлены образцы 
народного деревянного зодчества: мельницы, мосты, 
колодцы и др. Большое количество работ посвящено 
родной природе в разные поры года. Бытовые зари-
совки раскрывают традиционную среду обитания 
людей, их общение и интересы.

Адресован широкому кругу читателей.

В последние 5 лет отме-
чается значительное повы-
шение интереса к изучению 
биологических свойств чаги 
и ее химического состава. 
Это обусловлено появлени-
ем новых научных данных, 
связанных с выявлением ее 
уникальных противовирус-
ных свойств, которые были 
показаны в период вспышки 
коронавирусной инфекции. 
Установлен противовирус-
ный потенциал терпеноидов 
I. obliquus против вируса 
COVID-19, показана спо-
собность терпеноидных 
компонентов чаги взаимо-
действовать с рецептор-свя-
зывающим доменом шипо-
видного гликопротеина 
SARS-CoV-2 с высокой аф-
финностью, что вызывает 
ингибирование его вирус-
ной активности.

Если ранее очень много 
внимания уделялось противо-
опухолевым свойствам чаги, 
то совсем недавно появились 
новые данные о способности 
гриба замедлять старение моз-
га, что представляет значи-
тельный практический инте-
рес и является новым направ-
лением исследований. Уста-
новлено, что I. obliquus 
обладает потенциальным ней-
ропротекторным действием 
против Aβ-индуцированной 
нейротоксичности, что пред-
полагает возможный терапев-
тический подход к профилак-
тике и прогрессированию бо-
лезни Альцгеймера. Показано 

влияние экстракта чаги на 
высшие функции мозга, такие 
как обучение и память.

Институт биохимии биоло-
гически активных соединений 
НАН Беларуси в ближайшие 
два года планирует изучать 
химический состав и возмож-
ность практического примене-
ния трутовика скошенного, 
собранного в различных реги-
онах нашей страны. Институт 
леса НАН Беларуси изучил 
распространенность чаги в 
республике. Сотрудниками 
собрана значительная коллек-
ция образцов Inonotus 
obliquus. Они будут использо-
ваны для оценки состава био-
логически активных веществ 
в чаге, произрастающей в на-
шей стране, а также получе-
ния экстрактов, разработки на 
их основе биологически ак-
тивной добавки с нейропро-
текторными свойствами.

С использованием метода 
масс-спектрометрии с индук-
тивно связанной аргоновой 
плазмой нами изучен состав 

химических элементов труто-
вика скошенного, было иден-
тифицировано 72 элемента. 
Можно отметить высокое со-
держание макроэлементов: 
калия, кальция, магния, серы, 
натрия. Содержание калия в 
тысячу раз превышает содер-
жание натрия и в 15 раз со-
держание магния.

В составе трутовика ско-
шенного обнаружено значи-
тельное количество эссенци-
альных микроэлементов. Это 
марганец, цинк, железо, медь, 
йод, хром, никель, кобальт, 
литий, ванадий, селен, молиб-
ден. Данные микроэлементы 
играют важную роль в функ-
ционировании важнейших 
метаболических и регулятор-
ных систем организма, следо-
вательно, чага – хорошее при-
родное средство, употребле-
ние которого повышает обе-
спеченность организма в 
необходимых минеральных 
веществах.

Цинк и магний важны 
для функционирования им-

мунной системы и мозга, 
селен определяет функцио-
нирование антиоксидант-
ной системы защиты, йод – 
функцию щитовидной же-
лезы. Наиболее высокие 
концентрации выявленных 
элементов содержатся пре-
имущественно в наружном 
слое чаги, но наиболее вы-
сокие концентрации хрома 
и молибдена – в среднем 
слое; магния, марганца и 
никеля – во внутреннем 
слое.

Представляет интерес 
даль нейшее исследование 
элементного состава и био-
логических свойств образ-
цов чаги, собранной в раз-
личных регионах Беларуси.

Лилия НАДОЛЬНИК, 
заведующий отделом 

доклинического и 
экспериментального 

исследования Института 
биохимии биологически 

активных соединений 
НАН Беларуси

Інфармацыя пра выданні  
і заказы па тэлефонах:  

(+375 17) 370-64-17, 396-83-27, 267-03-74.   
Адрас: вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, г. Мінск, 

Беларусь

info@belnauka.by, www.belnauka.by 

УДИВИТЕЛЬНАЯ ЧАГА
Чага широко применяется не только в народной меди-
цине, где чай на основе березового гриба используется 
как хорошее тонизирующее средство, приятное на 
вкус. Она полезна при заболеваниях желу-
дочно-кишечного тракта: гастрите, язвенной 
болезни желудка и двенадцатиперстной киш-
ки, тошноте. Чага, стерильная форма трутовика 
скошенного (Inonotus obliquus), – едва ли не единствен-
ный базидиальный гриб, внесенный в государственную 
фармакопею и реестр лекарственных средств Беларуси.


